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Cinema na Cidade garantiu diversão 
dos marianenses no feriado KARINA PERES 

Com programação gratuita e aber-
ta para o público de todas as idades, o 
programa Cinema na Cidade garantiu 
a diversão e o lazer de centenas de 
pessoas em Mariana. Os dois dias 
de atividades contaram com sessões 
de cinema, cortejos, shows musicais, 
intervenções circenses e show de má-
gica.

A programação teve início na quin-
ta-feira (20), com o cortejo do grupo 
musical Barroco Jazz Band, até a Pra-
ça Gomes Freire, no local, aconteceu 
a apresentação do Palhaço Sufoco. 
Atração aprovada por diversas crian-
ças e adultos que assistiram ao show. 
Karina Maciel Milagres foi uma delas, 
ela levou a filha Marina Milagres Coe-
lho para prestigiar a apresentação. 
“Essa é uma ótima iniciativa, é muito 
importante para a gente passar para 
as crianças a importância do teatro, 
do cinema e da cultura para elas, ain-
da mais de graça. Eu faço questão de 
trazê-la em todos os eventos, e ela 
está adorando esse, está se divertin-
do muito”, contou.

Além de levar diversão gratuita 
para a população marianense, o Ci-
nema da Cidade também construiu 
uma programação que valorizou artis-

tas locais e contou com a exibição do 
curta "Criado", de Uriel Marques, que 
foi produzido em Mariana e região. E 
a programação do dia foi encerrada 
com show da cantora Silvia Gomes, 
que também é da região. O secretário 
de cultura de Mariana, Pedro Sousa, 
destacou a importância de valorizar 
esses artistas. “Não que a gente não 
vá convidar atrações de fora, mas 
é importante acontecer essa valori-
zação, ainda mais nesse momento 
de reconstrução da cultura no nosso 
país. É muito gratificante ver ações 
como a do Cinema na Cidade acon-
tecendo em Mariana e trazendo além 
de diversão para crianças, jovens e 

adultos, a valorização desses artis-
tas”, declarou.

A coordenadora do Cinema na 
Cidade, Raquel Hallak, destacou que 
o programa foi pensado para reunir 
famílias e amigos nas praças das ci-
dades. “O nosso objetivo é trazer uma 
programação de qualidade, a gente 
traz uma estrutura que muitas vezes 
as crianças só vão ter acesso por 
meio de iniciativas como essa. Além 
disso, temos outra preocupação que 
é valorizar os artistas locais, criando 
oportunidade de apresentar para o 
público da própria cidade os produtos 
feitos por eles, mostrando que a cultu-
ra gera valor humano e social”, disse.

A tradicional cerimônia de entrega da Medalha da Incon-
fidência realizada na última sexta-feira, 21 de abril, dia de Ti-
radentes, no Centro de Convenções da UFOP, foi marcada por 
um forte discurso do prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo. 
Ele utilizou seu momento de fala para cobrar do governador de 
Minas Gerais, Romeu Zema, apoio na efetivação das ações de 
reparação do crime da Samarco em 2015.

De acordo com o discurso do prefeito, Zema tinha garan-
tido que a reparação da tragédia da Samarco, Vale, BHP e Re-
nova era uma prioridade do seu segundo mandato, mas que 
essa reparação ainda não se efetivou. “O apelo de Ouro Preto, 
das cidades históricas e municípios da mineração – ontem do 
ouro, hoje do ferro – é no sentido de que o governo de Minas 
Gerais, em parceria com o Espírito Santo, a União Federal e 
o Ministério Público, envolvendo as municipalidades vitima-
das, promova o mais depressa possível a compensação a que 
temos pleno direito [...] Nossas rodovias estão destruídas, nos-
sos rios poluídos, nossa população empobrecida [...] As nossas 
comunidades sentem-se enganadas e angustiam-se diante das 
respostas sempre adiadas. As gerações vitimadas pelo desastre 
de 5 de novembro de 2015 querem a reparação imediata do 
crime”, declarou Angelo Oswaldo.

O prefeito também pediu apoio do governador na libera-
ção da verba de cerca de 30 milhões que a ex-presidenta Dilma 
Rousseff destinou a Ouro Preto, em 2012, para a contenção de 
encostas em risco. Segundo o prefeito, se não fosse a burocra-
cia do Estado, o valor poderia ter sido utilizado nas obras do 
Morro da Forca. “Desde o início da nossa gestão, tentamos 
liberar a verba depositada na Caixa Econômica Federal, à es-
pera das providências reservadas ao Governo do Estado. Pedi-
mos a determinação de Vossa Excelência, Senhor Governador 
Romeu Zema, a fim de que os entraves burocráticos não mais 
retenham um processo técnico já concluído. A Secretaria de 
Infraestrutura de Minas Gerais garantiu que, na próxima se-
mana, a questão será resolvida. Da parte da Prefeitura de Ouro 
Preto, cumprimos até além do nosso dever”, afirmou.

Já o discurso de Zema foi marcado por críticas indiretas 
ao presidente Luiz Inácio Lula da Silva, e elogios ao senador 
Sérgio Moro, e ao ex-presidente Michel Temer. Moro foi um 
dos 170 homenageados com a Medalha da Inconfidência, en-
quanto Temer recebeu o Grande Colar, considerado a maior 
honraria do Estado. 

Agraciados
A Medalha da Inconfidência é entregue a pessoas e ins-

tituições que realizam ações em prol do desenvolvimento de 
Minas Gerais. Dentre os 170 agraciados deste ano, estava o 
nome do atual presidente da Câmara de Ouro Preto, o vereador 
Zé do Binga. “É uma emoção muito grande, eu ofereço essa 
honraria para todos os ouro-pretanos, eu me sinto muito feliz 
de poder representar essa população que tanto merece nesta 
cerimônia”, declarou.

Gustavo Werneck, presidente e CEO da Gerdau, também 
foi outro agraciado. “Eu nasci em Minas e estudei aqui tam-
bém. Voltar para receber essa homenagem é muito gratificante. 
Os grandes investimentos e projetos sociais da empresa que 
eu represento estão neste Estado, então é uma felicidade sem 
medida”, pontuou. 

Recusa da Medalha
O deputado estadual Leleco Pimentel também foi home-

nageado, porém, ele se recusou a receber a honraria das mãos 
de Romeu Zema e não compareceu à cerimônia. “Não pego 
medalha das mãos sujas daqueles que se venderam tanto para 
o golpe quanto para as mineradoras”, disse em suas redes so-
ciais. No mesmo horário que acontecia a entrega das meda-
lhas, Leleco se uniu a uma manifestação de profissionais da 
educação da rede estadual que reivindicavam o pagamento do 
piso salarial da educação e protestavam contra o aumento de 
300% do salário do governador Romeu Zema. Os atos tam-
bém aconteceram em Ouro Preto.

Além da manifestação dos professores, populares que as-
sistiram a Cerimônia Oficial de Tiros, Coroação de Tiradentes 
e Acendimento da Pira da Liberdade, que aconteceu na Praça 
Tiradentes, também realizaram protestos com palavras de or-
dem como: Fora Zema, Fora Temer e Fora Saneouro. 

Entrega da Medalha da Inconfidência é marcada Entrega da Medalha da Inconfidência é marcada 
por duro discurso de Angelo Oswaldopor duro discurso de Angelo Oswaldo



O LIBERAL Ed.1534 - SExta-fEira, 28 dE abril/2023

www.jornaloliberal.net
2

oliberalinconfidentes@gmail.com 
Site: www.jornaloliberal.net
Composição e Arte Final: 
Saliba & Rendeiro de Noronha Ltda.
CNPJ: 26.101.279/0001-93
Impressão: O Tempo Serviços Gráficos 
Telefone: (31) 2101-3544
Tiragem desta Edição: 6 mil exemplares
Periodicidade: semanal
Registro Sindical: Sindijori nº134
Os pontos de vista em artigos 
assinados e/ou publicitários não refletem 
necessariamente a opinião deste jornal, e 
são de inteira responsabilidade dos seus 
signatários. A reprodução total ou parcial 
é permitida, desde que citada a fonte.

Fundador: D. J. Rendeiro de Noronha
Diretora-Presidente e Editora Principal: 
Paula Karacy Saliba Silva (MTB 14553/MG)
Redator: Paulo Felipe Noronha
Reportagem: Karina Peres, Lucas Porfírio 
Contábil: R. Gomes Contabilidade Ltda.
Publicitário: Roberto Lourenço
Colaboradores: Nylton Gomes Batista, 
Élson Cruz, Priscilla Porto, Valdete Braga, 
João de Carva lho, Mauro Werkema, 
Adriano Cerqueira, Josilaine Costa e 
Luciana Miranda.
Circulação Semanal e Gratuita: 
Ouro Preto, Itabirito, Mariana 
e respectivos distritos
Redação e Administração: 
R. Tombadouro 502, Cachoeira do Campo 
(CEP 35410-000) Ouro Preto/MG
Telefone: (31) 3553-1699 e 98489-7530 
e-mail: jornaloliberal@msn.com e/ou 

PONTO DE VISTA 
DO BATISTA

nbatista@uai.com.br

Nylton 
Gomes 
Batista

Inteligência humana Inteligência humana 
sempre no toposempre no topo

Toda e qualquer novidade provoca discussões, polêmicas, 
dividindo opiniões, algumas com boa base de bom senso e outras, 
nem tanto. Não poderia ser diferente com relação à inteligência 
artificial, mesmo porque é fruto de trabalho profundo e, com mais 
razão, por se tratar de forte concorrente ao que o ser humano tem de 
mais precioso neste plano: a sua própria inteligência. 

Talvez aí esteja, no fator concorrência, a desconfiança de parcela 
humana quanto à evolução da IA, se poderia ou não se igualar à 
inteligência natural ou, ainda, superá-la. Concorrência é algo a 
apontar para a possibilidade de perda de posto, de posição, de poder; 
e, é disso que ninguém gosta, que ninguém quer! Mas, como já disse, 
esse perigo não existe, pelo menos para os que não têm cabeça 
como campo de cultivo de cabelos e de criação de piolhos. O perigo 
está no seu uso, que pode ser para o bem ou para o mal. Conclui-se 
que as atenções preventivas devem se voltar para a opção, para o 
tipo de escolha, ou seja, para o fim ao qual se quiser empregada a 
inteligência artificial. Em resumo, as atenções deverão se concentrar, 
como sempre, no próprio ser humano! 

Mas, como pessoas se deixam influenciar por terceiros, só porque 
estas se destacam ou têm alguma notoriedade! A muitas delas bastou 
a carta com cerca de mil e cem assinaturas de personalidades, 
pedindo aos laboratórios a suspensão temporária dos testes e 
experiências, para assumirem posição contrária à IA. Isso é típico de 
quem não pensa com a própria cabeça! Talvez, porque consta na 
carta este tópico: “Devemos desenvolver mentes não-humanas que 
possam eventualmente superar em número, superar, obsoletas e nos 
substituir?”. Isso não quer dizer que seja o verdadeiro motivo; e, se 
fosse, não poderiam estar errados? Todos podemos errar e erramos! 
Na verdade, e pelo que se depreende da entrevista de uma dessas 
personalidades, a preocupação tem relação com possível mau uso, 
especialmente, por parte maus governos! É a mesma coisa já dita 
aqui: o mau uso!

Como reflexos da mente divina, neste plano, imaginação e 
inteligência natural são insuperáveis, nada lhe igualando no poder 
de criação, ainda que o nível de perfeição possa surpreender e o 
processo de criação pela máquina consuma muito menos tempo. 
Antever a IA no domínio da espécie humana é raciocinar pelo viés 
materialista e, mesmo assim, sem considerar que o Homem só utiliza 
dez por cento de sua capacidade cerebral, de acordo com a própria 
ciência. Quanto à inteligência artificial, esta é fruto do pensamento, 
imaginação e inteligência humanas. Desses valores continuará a se 
alimentar, formando assim rico e inesgotável banco de conhecimento 
e habilidades, em todas as áreas, ao qual seres humanos poderão 
recorrer, no processo de desenvolvimento de novas ideias. Está bem 
clara a necessidade de adaptação à nova realidade, ficando para 
trás, a comer poeira do tempo, os que não embarcarem no trem das 
mudanças. Quanto a isso, não é a primeira, pois a humanidade a faz 
desde o início, e não é a última, pois haverá que fazê-la enquanto 
prosseguir na evolução! 

Bem, enquanto isso, na base da pirâmide, continua a agitação em 
torno do que a IA poderá substituir. Depois dos produtores de textos, 
que muitos vêm ameaçados de perder espaço no mercado de trabalho, 
agora são apontados os músicos compositores, até cantores em geral, 
como presumíveis vítimas da inteligência artificial. Andei a corujar 
algumas plataformas, ditas de produção musical, e não ouvi nada a 
afrontar um bom compositor, se bem que tenha ficado em apenas 
algumas de produção aleatória, isto é, sem qualquer intervenção 
humana. Sabe-se haver plataformas, que contam com participação 
humana o que pode melhorar, em muito, o que faz as primeiras. 
Contudo, por muito que faça a inteligência artificial, repito, ela nunca se 
igualará a um verdadeiro talento humano, na arte musical ou qualquer 
outra; e não precisa ser no nível de um Beethoven, Tchaikovsky ou 
Bach. Bastaria imitar um bom compositor popular brasileiro! Por outro 
lado, se tomam como referência esse tipo de “musiquinha” a rolar 
por aí, também a inteligência artificial não faz melhor. Portanto, ainda 
teremos que suportar, por algum tempo, a mediocridade musical 
reinante, um tipo que eu denomino “música horizontal” ou “música 
deitada”. Observe-se que tal tipo de melodia é composta de poucas 
notas, próximas entre si numa oitava e repetidas, do princípio ao fim; 
registradas em pauta, não saem ou pouco saem do pentagrama. 
São melodias monótonas, cansativas e irritantes. Infelizmente e por 
enquanto, a inteligência artificial não faz música melhor!

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

O debate político do ódio 
paralisa o futuro do Brasil

Passados o Carnaval e a Semana 
Santa o Brasil pode começar a traba-
lhar pelo crescimento econômico. O 
país precisa criar empregos, produzir 
trabalho e aumentar a renda do brasi-
leiro, reduzir a cruel estatística de 30 
milhões de pessoas passando fome e 
a desumana desigualdade social. Não 
há outro caminho senão o desenvol-
vimento, aproveitando as imensas 
potencialidades nacionais e as inú-
meras oportunidades de investimen-
tos em todos os ramos da economia 
nacional. A retomada do crescimen-
to é uma imperiosa necessidade e 
que encontra apoio internacional até 
nas parcerias internacionais, como 
demonstram as últimas viagens do 
presidente da República à China, aos 
Emirados Árabes e a Portugal.

E está lançado o Arcabouço Fis-
cal, que precede a reforma tributária, 
sobre os quais já se travou imensa dis-
cussão e que, inequivocamente, são 
mais do que necessários para criação 
de um clima de crescimento econô-
mico. A classe política brasileira pre-
cisa ter esta visão, moderna, futurista, 
patriota, construtiva e absolutamente 
indispensável, encontrando cami-
nhos para um diálogo mínimo que 
permita a reconstrução das bases para 
uma nova política econômica. Mas, 
infelizmente, o que vemos é a disputa 
ideológica, quase sempre cega e radi-
cal, destrutiva e paralisante. Esta é a 
realidade nacional no momento.

Não há, portanto, apelo mais im-
portante a todos os brasileiros verda-
deiramente patriotas. Os discursos do 
ódio, a irracionalidade de determina-
das posições e debates, a propagação 
de versões até irracionais, o primaris-
mo de certas posições, paralisam e 
engessam o debate nacional, que se 
torna destrutivo e não avança, sem 
conseguir deixar os limites do deba-
te estéril. Não queremos dizer que a 

oposição deve silenciar-se ou que o 
governo não deve ouvir suas vozes 
adversárias. Mas, acima de tudo, 
deve prevalecer o interesse maior do 
Brasil e do seu povo, que é avançar 
para dias melhores, de trabalho, em-
prego, renda, justiça social.

Esta CPMI sobre o 8 de janeiro é 
estéril. Não levará a nada, conforme a 
majoritária opinião nacional. É o sim-
ples exercício da política do ódio, da 
oposição inconsequente, do jogo de 
versões criadas para tumultuar. Nada 
acrescentará além do que apuram a 
Polícia Federal, os vários inquéritos 
em andamento e o Supremo Tribunal 
Federal. Gastamos tempo, esforços 
inúteis, debates inconsequentes, em 
momento em que a discussão de po-
líticas e programas econômicos são 
essenciais para o Brasil. O exercício 
da política sem visão de resultantes 
econômicas e sociais só paralisa o 
País, o engessa e asfixia.

Inúmeras são as questões para 
discutir: a inflação persistente, os 
juros altos que travam a economia, 
a crise na atividade industrial quase 
sem crescimento, o fraco desempe-
nho do setor comercial e da prestação 
de serviços, essenciais na geração 
de empregos, o baixo crescimento 
do PIB, a necessidade de maiores 
investimentos na infra-estrutura eco-
nômica indispensável à retomada do 
crescimento econômico, o essencial 
investimento à educação, à ciência, 
ao ensino básico, à precária saúde de 
várias populações brasileiras, entre 
muitas outras carências crônicas.

O Brasil, dizem os estudiosos, 
tem tudo para concretizar um novo 
tempo de crescimento vigoroso, de 
reindustrialização, de beneficiar-se 
das riquezas de seus solo e subsolo, 
do seu povo criativo. São muitas as 
oportunidades de investimento, de 
incentivo a novos negócios, de ex-

pansões. Mas permanecem paralisa-
dos pelo debate estéril da politicagem 
menor, e se torna destrutiva e para-
lisante porque não ajuda a construir 
maiorias ou a apoiar propostas viá-
veis e necessárias, no Congresso Na-
cional e nos próprios governos. Esta é 
a realidade com que nos defrontamos 
a cada dia. 

E esta realidade, danosa ao Bra-
sil, ajuda consolidar privilégios di-
versos, da própria classe política, dos 
inúmeros incentivos que enfraque-
cem a arrecadação fiscal, as injusti-
ças e impropriedades de um sistema 
fiscal atrasado e até injusto em várias 
aplicações, uma tributação que chega 
a ferir e impedir o crescimento em-
presarial, a falta de segurança jurídica 
em muitas situações e a inoperância 
de marcos legais para várias ativi-
dades, um sistema bancário que não 
quer correr riscos com os investi-
mentos sociais, com juros elevados, 
a falta de estímulos à inovação em-
presarial e tecnológica. E muito mais 

 Não se trata de pessimismo. 
Trata-se de realidades, sobejamente 
conhecidas e apontadas. O Brasil, 
conforme farta literatura histórica e 
econômica existente, tem todo para 
dar certo, para construir um futuro 
melhor, mais justo, mais próspero, 
sustentável, com melhores oportuni-
dades para todos, mais inclusivo, que 
reduza suas graves desigualdades 
sociais. Mas, infelizmente, a discus-
são política-ideológica não permite, 
ficamos no debate estéril, que nada 
constrói. Ao contrário, separa, impe-
de consensos, esteriliza e paralisa, só 
propaga o ódio, as visões estreitas e 
destrutivas. Infelizmente é o que es-
tamos vivendo em que propostas ou 
ideias construtivas são destruídas e 
combatidas a qualquer custo, em pre-
juízo do interesse nacional.

maurowerkema@gmail.com
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Correios de Ouro Preto promove parceria 
de energia sustentável à população 

KARINA PERES

Ação é uma parceria com a “Juntos Energia Compartilhada” e 
pode gerar até 13% de descontos na conta de luz

A agência dos Correios de Ouro 
Preto em parceria com a “Juntos 
Energia Compartilhada” está ofe-
recendo à população do município 
acesso à energia limpa e sustentá-
vel com menor custo e sem taxa de 
adesão. A ação pode gerar descontos 
de até 13% na conta de luz. Para ter 
acesso é necessário realizar uma soli-
citação de portabilidade que pode ser 
feita por pessoas físicas ou jurídicas, 
consumidores de energia elétrica re-
sidencial ou comercial da área aten-
dida pela CEMIG com consumo mé-
dio mensal acima de R$150,00.

A Juntos Energia Compartilha-
da tem o objetivo de democratizar o 
acesso à energia limpa e barata, ela 
funciona conectando a energia pro-
duzida em fazendas solares à residên-
cia ou empresa das pessoas. “A gente 
usa a mesma rede de energia que 
você utiliza hoje (CEMIG). Logo, 
você não vai precisar instalar equi-
pamentos ou efetuar obras. Após o 
cadastro, nós comunicamos a Cemig 
da sua adesão a uma de nossas usinas 
parceiras”, explica o site da empresa.

A adesão é gratuita, mas é co-
brado um valor mensal da energia 

distribuída pela usina parceira. "A 
gente ainda consolida o valor de dis-
tribuição da CEMIG com o da usina 
em uma única conta para você pagar 
diretamente no nosso app. Assim que 
chegar a fatura, você vai se surpre-
ender com o desconto e economia”, 
explica. A Juntos e Energia Compar-
tilhada não informa no site o valor 
que é cobrado mensalmente, mas no 
site da empresa é possível fazer um 
simulador que mostra o valor final 
da conta com desconto. Como não é 
cobrada nenhuma taxa de adesão, o 
cliente pode realizar a portabilidade e 
caso não queira continuar com os ser-
viços pode solicitar o cancelamento. 
“Só precisa fazer um aviso prévio de 

60 dias para que a gente possa fazer 
a reversão da portabilidade na con-
cessionária. É o prazo exigido pela 
concessionária para o desligamento”, 
informa o site.

A solicitação de portabilidade 
pode ser feita na agência dos Correios 
de Ouro Preto, que fica na rua Conde 
de Bobadela, 180, no centro de Ouro 
Preto. Os interessados devem levar 
documento com foto, CPF e a conta 
da CEMIG. No caso de pessoa jurí-
dica, é preciso levar contrato social 
ou documento similar que rege a em-
presa, CNPJ, documento oficial com 
foto e CPF dos representantes legais. 
Em caso de dúvidas procure a agên-
cia dos Correios.

Vídeo denuncia instalação 
inadequada de 
hidrômetros da Saneouro

Concessionária se pronunciou e afirmou que 
apesar do erro, não houve dupla cobrança

KARINA PERES

Um vídeo que circula nas redes 
sociais de autoria do vereador de 
Ouro Preto, Wanderley Kuruzu (PT), 
mostra uma instalação inadequada de 
hidrômetros da Saneouro, em que os 
medidores poderiam estar realizando 
uma dupla leitura de água. A falha 
foi encontrada na casa de um mora-
dor, localizada no bairro Morro São 
Sebastião, mas apesar do erro, não 
houve cobranças a mais na conta do 
morador.

Segundo o vereador, como são 
duas casas, o morador possui dois 
hidrômetros, porém, após realizar 
uma obra em sua residência, ele per-
cebeu que a água que passava por um 
hidrômetro e já tinha sido cobrada, 
também passava pelo outro medidor, 
configurando em uma leitura dupla. 
Porém, em entrevista ao jornal O 
Galilé, o morador explicou que não 
recebeu cobranças a mais. “Minha 
conta não ficava fora do normal não. 
Ela vinha no valor normal para qua-
tro cinco pessoas, de R$ 80, R$100, 
só esse mês que deu 120. Mas isso 
não justifica muito, entendeu? (…) 

Eu tava pagando de um hidrômetro 
e desse hidrômetro tava jogando para 
outro hidrômetro. Tá errado”, disse o 
morador.

Por meio de uma nota, a Saneou-
ro afirmou que o morador não teve 
prejuízos financeiros pois não houve 
cobrança a mais na conta de água. A 
concessionária também explicou que 
realizou uma vistoria técnica na resi-
dência e que vão ser feitas as adequa-
ções necessárias. 
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Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

3350

Após vistoria do DER, obra do Morro da 
Forca é de responsabilidade do estado, 
afirma prefeitura municipal

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

(31)97251.1402

@bigbeefboutiquedecarnes
Av. Pedro Aleixo, 65-A - Cachoeira 
do Campo  

LUCAS PORFÍRIO 

Na segunda-feira, 24, 
as equipes técnicas da Se-
cretaria de Obras e Urba-
nismo, da Defesa Civil de 
Ouro Preto e da Secretaria 
de Infraestrutura do Estado 
de Minas Gerais realizaram 
uma vistoria no Morro da 
Forca.

De acordo com o secre-
tário municipal de Obras 
de Ouro Preto, Franklin 
Evangelista, os trabalhos 
no local vão iniciar antes 
do período chuvoso, como 
forma de garantir mobili-
dade, proteção e segurança 
para a população.

“Recebemos a equipe 
técnica da Secretaria de In-
fraestrutura do Estado para 
analisarmos as etapas do 
projeto do Morro da Forca, essa obra tão esperada. Obtive-
mos um importante encaminhamento da decisão de dividir 
a obra em etapas, começando pela drenagem e preparação 
para contenção”, explicou o secretário.

A vistoria da Secretaria de Infraestrutura do Estado ocor-
reu após o prefeito Angelo Oswaldo, em seu discurso do dia 
21 de abril, cobrar do governador Romeu Zema mais apoio 
na agilização das obras. Segundo o chefe do executivo, ape-
sar da então presidente, Dilma Rousseff, em 2012, liberar 
recursos, não houve continuidade nos trabalhos.

Angelo esclareceu que apesar de a Prefeitura ter reto-
mado o processo no ano de 2021, hoje ele é atrasado pelo 
governo do Estado de Minas Gerais. “Nós temos recursos na 
Caixa Econômica Federal, recursos liberados pela presiden-

te Dilma, em 2012. E agora queremos que o estado cumpra 
a parte dele liberando o expediente administrativo e técnico 
para que a obra possa ser licitada e antes do período da chuva 
nós já tenhamos aí uma resposta muito positiva para o Morro 
da Forca”, completou o chefe do executivo municipal.

O secretário Franklin Evangelista é quem está à frente 
do diálogo com a Secretaria de Infraestrutura, antiga secre-
taria de obras do estado, e o Departamento de Edificações e 
Estradas de Rodagem de Minas Gerais (DER-MG), que são 
os responsáveis pela parte estadual. “A prefeitura continua 
empenhada e vigilante na solução dessa questão que se ar-
rasta há mais de doze (12) anos e se encaminha agora para 
um desfecho positivo e esperado por toda cidade”, finalizou 
Evangelista.

“Campeões do Futuro”: AAMOP apresenta 
projeto que busca fortalecer práticas 
esportivas em Ouro Preto LUCAS PORFÍRIO 

Peterson Bruschi - PMOP

Nesta terça-feira (25/04), a Associação de Artes Marciais 
de Ouro Preto (AAMOP) apresentou ao prefeito Angelo 

Oswaldo e a vice-prefeita Regina Braga o projeto "Cam-
peões do Futuro", que tem como objetivo fomentar os pro-
fessores de diversas modalidades, como Boxe, Muay Thai, 
Kick Boxing, Tae Kwon Do, Tai Chi Chuan, Judô e Jiu Jitsu.

O projeto visa a aquisição de materiais esportivos, a 
oferta de aulas para todas 
as faixas etárias e a reali-
zação de competições ao 
longo do ano. Com o apoio 
da Secretaria Municipal de 
Esportes, a AAMOP vem 
trabalhando há mais de 
dois anos para suprir as ne-
cessidades dos praticantes 
de Artes Marciais, buscan-
do unir e difundir as moda-
lidades em Ouro Preto.
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Homenagem à inconfidente Hipólita Teixeira
valdetebraga@yahoo.com.br

Influenciadores Influenciadores 
e tretase tretas

AMENIDADESValdete 
Braga

De alguns anos prá cá, surgiu uma nova profissão, lucrativa e 
muito concorrida, que cresce a cada dia. São os “influenciadores 
digitais” que se proliferam pelas redes sociais, com os mais diversos 
assuntos. De temas sérios a fofoca sobre famosos, passando por 
culinária, economia, esoterismo, independentemente do conteúdo 
escolhido, eles crescem e encontram seguidores.

Alguns se firmam, outros não, mas a procura é enorme, e os 
que conseguem se firmar acabam servindo de exemplo para outros, 
que se aventuram pelas redes, muitas vezes sem o menor preparo 
ou condição emocional.

Neste mundo analógico, entre os novos profissionais do en-
tretenimento, a palavra “treta” surgiu como sinônimo de confusão, 
podendo, no entanto, significar muita coisa. De questões simples 
como uma discussão boba entre astros de TV, a outras mais com-
plexas, tudo leva o mesmo nome e é encarado da mesma forma.

A cada dia surge um novo canal de Youtube ou Instagram espe-
cializado em divulgar confusões no que chamam “mundo dos famo-
sos” e com o aumento de seguidores, os detentores destes canais 
passam a ganhar dinheiro, o que motiva mais e mais pessoas a 
fazerem o mesmo.

Isto torna a dita “profissão” mais atrativa, e os canais crescem, 
fazendo crescer também a procura, que por sua vez motiva mais 
pessoas a “tretarem” para se sobressaírem na mídia digital.

Uma briga aqui, uma discussão ali, um xingamento acolá, e, 
com um pouco de sorte, logo a pessoa está famosa. Passa a ser 
chamada para um programa, depois um podcast, passa ela própria 
a produzir conteúdo (independentemente de qual seja) e mais um 
pouco já estará ela também ganhando dinheiro.

Quem não tiver estrutura acaba se deixando seduzir, e é aí que 
mora o perigo. Como entretenimento, algumas ditas “tretas” podem 
ser divertidas, mas é preciso saber filtrar e identificar a diferença en-
tre entretenimento e questões que podem causar constrangimento, 
não apenas a quem assiste, mas principalmente a quem protago-
niza. No afã de ganhar seguidor, muitos extrapolam, envolvendo-se 
em questões sérias, por vezes até judiciais.

Estamos perdendo o sentido da palavra divertimento. Assistir 
gente se degladiando não é engraçado, e se degladiar para virar 
“entretenimento” chega a ser patético.

Não há sentido em aparecer aos gritos nos stories por uma 
questão pessoal, ou gravar flagrante de namorado ou namorada, 
por exemplo, para postar e dar engajamento. Costumamos ver coi-
sas assim, chamadas “treta”, por pessoas ditas “influenciadoras”. 
Estão influenciando o que?

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

HIPÓLITA será a primeira mulher reconhecida por sua participação efetiva na 
Inconfidência Mineira. Seu nome será gravado no Panteão dos Inconfidentes, em 

cerimônia realizada, em 29/abril, próximo sábado, no berço do movimento: Ouro Preto

Em cerimônia realizada no pró-
ximo dia 29 de abril, sábado, às 11 
horas, no Museu da Inconfidência, 
em Ouro Preto, o Festival de Histó-
ria (fHist) homenageia a fazendeira 
mineira Hipólita Jacinta Teixeira de 
Melo. Ela será a primeira mulher 
a ter reconhecimento histórico por 
sua importante e efetiva participa-
ção na Conjuração Mineira e seu 
nome ficará gravado no Panteão 
dos Inconfidentes.

“Decidimos fazer essa home-
nagem, em reunião realizada em 
janeiro, em Ouro Preto, quando 
discutíamos com a Prefeitura e o 
Museu da Inconfidência, a reali-
zação da edição especial do fHist, 
na cidade. O descerramento simbó-
lico da lápide de Hipólita Teixeira 
no Panteão dos Inconfidentes será 
um desagravo pelo apagamento do 
papel desempenhado por mulheres 
na Inconfidência e em tantos outros 
movimentos políticos essenciais no 
processo de independência do Bra-
sil”, diz a educadora Pilar Lacerda, 
que divide a curadoria do festival 
com o jornalista Américo Antunes.

O papel desempenhado por 
Hipólita na Conjuração Mineira 
será também tema de mesa de de-
bates que encerra edição especial 
do fHist, realizada de maneira iti-
nerante, em Mariana, Ouro Preto 

e Belo Horizonte, no abril de histó-
rias para não esquecer. Às 12 horas, 
ainda no Museu da Inconfidência, a 
ministra do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) Cármen Lúcia Antunes 
Rocha, a historiadora e professora 
da Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG) Heloísa Starling 
e as cantoras e compositoras Zélia 
Duncan e Ana Costa debatem o 
tema “Hipólita estava lá”.

Apresentada pelo Ministério 
da Cultura e pelo Instituto Cultural 
Vale, por meio da Lei Federal de In-
centivo à Cultura, a edição especial 
do fHist, lançada em dezembro de 

2022, é uma realização da Stratégia 
Cultura e Comunicação e da Nota. 
Nascido em Diamantina (MG), em 
2011, onde as edições são reali-
zadas a cada dois anos, o Festival 
de História é um evento aberto ao 
público em geral, cuja missão é 
contribuir para a popularização dos 
temas históricos no País.

PANORAMA

O Ubiratan Gonçalves de Oli-
veira celebrou dia 19 de abril de 
2023 seus 27 anos. Ubiratan é 

morador do bairro Água Limpa, 
e já é tradição os moradores 
darem os parabéns na data 

especial.

Herbert Silva comemorou com 
grande alegria seu aniversário 
no dia 26 de abril. Felicidades é 
o desejo de amigos e familiares.

No dia 20 de abril, durante as 
solenidades de abertura da 

Terceira Semana Estadual de In-
centivo à Literatura, na Biblioteca 
Municipal de Ouro Preto, ocorreu 
a entrega do livro Crônicas na Pan-

A Gerdau, maior empresa brasileira produtora de aço, está com inscrições 
abertas para o preenchimento de vagas em Ouro Preto, em sua nova edi-

ção do programa de estágio universitário 2023. O G.Start oferece uma trilha de 
desenvolvimento desenhada para potencializar o futuro de cada participante. As 
pessoas interessadas devem acessar o site de estágio da Gerdau entre 18 de abril 
e 22 de maio para fazer a inscrição. Estão aptos a participar do processo seletivo 
estudantes dos cursos de: Engenharia, Administração, Ciências Contábeis, Ci-
ência da Computação, Comércio Exterior, Comunicação, Economia, Gestão em 
Recursos Humanos, Marketing, Psicologia, Serviço Social, Sistemas de Infor-
mação e áreas correlatas (ver lista completa abaixo) nas modalidades presencial 
ou EAD, com previsão de formatura a partir de setembro de 2024. O proces-
so seletivo inclui inscrição on-line, dinâmicas e entrevistas individuais, com o 
início do estágio previsto para agosto de 2023. Serão 40 vagas do G.Start em 
Minas Gerais, divididas nos seguintes municípios: Barão de Cocais, Contagem, 
Divinópolis, Itabirito, Ouro Branco, Ouro Preto e Três Marias.

demia, da escritora ouropretana Valdete Braga. A Obra foi adquirida pela 
Prefeitura Municipal de Ouro Preto, para estudo nas escolas municipais. 
Valdete é responsável pela coluna Amenidades, do Jornal O LIBERAL, 
e possui trabalhos publicados em diversos veículos de comunicação da re-
gião.  Segundo a escritora, "foi aqui que tudo começou e sou muito grata ao 
O LIBERAL por todos estes anos de parceria e amizade".

Pilar
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Parque Natural Municipal de 
Cachoeira do Campo 
comemorou seu 11º aniversário

Ane Souz

Tradição: distrito de São Bartolomeu realiza 
XXVI Festa Cultural da Goiaba LUCAS PORFÍRIO 

Tacho de cobre, colher de pau e 
muita goiabada cascão. No último 
final de semana, entre os dias 21 e 
23 de abril, o pequeno distrito de 
São Bartolomeu realizou a tradicio-
nal Festa Cultural da Goiaba. Em 
2023, a vigésima sexta edição teve 
um sabor mais especial, pois co-
memorou os 15 anos de registro da 
produção de doces artesanais como 
patrimônio cultural e imaterial de 
Ouro Preto no Livro de Saberes e 
Fazeres.

O evento foi promovido pela 
Associação dos Doceiros e Agricul-
tores Familiares de São Bartolomeu 
(ADAF), com apoio da Associação 
de Desenvolvimento Comunitário 
de São Bartolomeu (ADESCOB), 
comércios, pousadas e restaurantes 
do distrito, e da Prefeitura Munici-
pal de Ouro Preto.

A festa que celebra a colheita 
da goiaba, há quase 30 anos, tem 
o intuito de manter a preservação 
da produção local do doce artesa-
nal. “A Festa da Goiaba nasceu em 
1993 para valorizar essa tradição 
e manter viva a nossa cultura e a 
nossa arte de fazer doces. Então, 
é muito importante porque ela co-
memora a boa safra da produção da 
goiabada e fomenta os doceiros a 
produzir, porque a gente monta as 
barraquinhas, a venda é muito boa. 
É uma festa cultural”, explicou a 

vice-presidente da associação dos 
doceiros de São Bartolomeu, Pia 
Márcia Chaves Carvalho Guerra.

A produção dos doces arte-
sanais no distrito é uma tradição 
secular, com início em meados do 
século XVIII. Trata-se de uma arte 
geracional, que passa de mãe, pai 
para filhos e netos. A doceira Ma-
ria Sebastiana da Costa conta que 
fez doces de 1956 até 2018, mas 
que precisou parar por problemas 
de saúde: “Faz sessenta e dois (62) 
anos que eu faço doce. Iniciou com 
meus avós, depois meus pais e foi 
seguindo. Meus filhos eu não sei 
(se continuarão com a tradição), 
eles foram para Belo Horizonte, 
estudaram. [...] Eu sei fazer todos 
os doces, goiabada, laranjada, doce 
de laranja em calda, doce de laranja 
seco, figo, doce de leite em barra, 
doce de leite mole, todos”.

Além de deliciarem-se com os 
doces artesanais nas tradicionais 
barraquinhas dos doceiros da goia-
bada cascão, montadas ao longo 
da rua principal toda enfeitada, vi-
sitantes, turistas e comunidade pu-
deram apreciar shows de música e 
dança, Teatro infantil, Oficinas de 
Gastronomia adulto e infantil, feitio 
do Doce ao Vivo, apresentação do 
Boi da Manta (expressão cultural 
da comunidade) e outras atrações. 

A agente de combate a en-

Jaciara e sua mãe participam pela primeira vez da Festa Cultural da Goiaba

demias, Jaciara Elaine da Silva 
Cunha, é natural da cidade de Car-
mo, em Minas Gerais. Ela e sua 
mãe participaram da Festa Cultural 
da Goiaba, em São Bartolomeu, 
pela primeira vez. “Eu tô amando. 
Meu doce favorito é a goiabada 
cascão. Eu faço parte do grupo Tri-
lha das Gerais e vim com o pessoal.  
Já fizemos trilha hoje, fomos lá na 
cachoeira do Uaimii”, relatou Ja-
ciara. 

A tradicional festa tinha doces 
para todos os paladares. A publi-
citária belorizontina, Meg Freitas, 
também aproveitou: “Estou ado-
rando, a festa é muito bacana, mui-
to bem-organizada. Tem muitos 
tipos de doces, muita coisa gostosa. 
O meu doce preferido é o doce de 
leite, mas a goiabada também está 
maravilhosa”. 

Conforme destacou o prefeito 
de Ouro Preto, Angelo Oswaldo 
de Araújo, a Festa da Goiaba é 
um ponto marcante do calendário 
cultural do município. “Aqui, nós 
temos a goiabada que é nosso pa-
trimônio imaterial. Além disso, São 
Bartolomeu é considerada uma das 
vilas rurais mais bonitas do Brasil. 
Recebemos gente de toda parte e 
a população de São Bartolomeu 
acolhe a todos com muito carinho e 
muita goiabada da melhor qualida-
de”, finalizou. 

Ane Souz

O evento contou com uma programação especial para os alu-
nos da Escola Municipal Ana Pereira de Lima e da Escola Municipal 
Educação Infantil Bonequinha Preta (@padreantonio_anapereira), 
na qual as crianças escutaram sobre a lenda da Mani Oca, fizeram 
pintura Arte Terra e Cor e realizaram um plantio com a equipe da 
educação ambiental. Além disso, os alunos ouviram também sobre 
a origem do fogo contada pelo indígena Danilo Borum-Kren.

Houve a realização de uma aula de Yoga com a instrutora Ma-
riana e, ao final do evento, o secretário de Meio Ambiente nos in-
formou de que será criado em Cachoeira do Campo um grupo de 
escoteiros!

Dose de reforço bivalente contra 
covid-19 é liberada para toda 
população acima de 18 anos
A Secretaria Municipal de Saúde de Ouro Preto liberou a vacinação desde 25 de abril

Texto: MARCELO GONÇALVES / Revisão: VICTOR STUTZ

Na segunda-feira, 24, o Mi-
nistério da Saúde ampliou para 
toda população acima de 18 anos 
a vacinação com a dose de reforço 
bivalente contra a Covid-19. A re-
comendação visa ampliar a cober-
tura vacinal em todo país, além de 
reforçar a proteção contra a doença.

A nova medida valerá para 
quem já recebeu duas doses de 
vacinas, como esquema primário 
ou reforço, a pelo menos 4 meses 
desde a última dose. Aquele que 
não completou o ciclo vacinal e 
está com a dose de reforço atrasada 
também poderá se vacinar.

Qual a diferença entre 
as vacinas monovalentes 

e bivalentes?
Os principais tipos de vacinas 

utilizadas no combate à pandemia 
são chamados de monovalentes, 
que foram e são eficazes contra 
os casos graves, óbitos e hospita-
lizações. Contudo, elas oferecem 
menos proteção na redução dos 
sintomas das chamadas variantes, 
ou seja, versões do coronavírus que 
são derivadas de mutações, como 
por exemplo a Ômicron, que é dife-
rente do vírus original. As novas va-
cinas bivalentes foram elaboradas 
para oferecer proteção extra contra 

as variantes do vírus e as subvarian-
tes, que se originaram a partir de 
mutação. Por isso, é importante a 
imunização para proteção própria 
e, também, para proteger quem está 
do seu lado.

Vacinação em Ouro Preto
A Prefeitura Municipal de Ouro 

Preto já começou a oferecer a va-
cina bivalente para pessoas maiores 
de 18 anos, seguindo o calendário 
das unidades básicas de saúde. 
Confira o cronograma de vacinação 

de cada UBS:
Segunda-feira: Pocinho, Ma-

noca, Morro Santana, Santa Cruz 
e Piedade

Terça-feira: Cachoeira do 
Campo, Antônio Pereira e Sarame-
nha

Quarta-feira: Lavras Novas, 
São Cristóvão, Padre Faria, Santa 
Rita e Caminho Diamantes

Quinta-feira: Bauxita, Ama-
rantina, Salto e Rodrigo Silva

Sexta-feira: Antônio Dias

ARTE: Fabíola Moreira
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Brigada Municipal de Itabirito 
presta última homenagem a 
ex-combatente

7ITABIRITO

Tragédia em Itabirito: trabalhador morre soterrado em serviço 
prestado à contratada da prefeitura

LUCAS PORFÍRIO 

Na manhã de quinta-
-feira (20/04), a Brigada 
Municipal de Itabirito, a 
Guarda Civil Municipal e 
o Corpo de Bombeiros de 
Minas Gerais prestaram 
uma última homenagem a 
Ademir Ferreira Justino. O 
ex-combatente serviu na 
Brigada Municipal por mais 
de 20 anos, e faleceu na data 
de 19/04, após sofrer uma 
parada cardiorrespiratória 
enquanto se recuperava de 
uma cirurgia.

Brigada Municipal de Itabirito

Um cortejo percorreu as ruas de Itabirito, do Salão da Boa Viagem até o Cemitério Parque 
da Esperança, levando o corpo no caminhão da Brigada Municipal. Além disso, sirenes foram 
acionadas em forma de tributo.

Na ocasião, o comandante da Brigada Municipal, sargento Edvandro das Graças Gomes, 
relembrou que Ademir foi um combatente comprometido com o trabalho e contribuiu para a 
qualidade de vida dos cidadãos itabiritenses. Segundo ele, o legado de Ademir permanece vivo 
através das vidas que ele tocou e ajudou. 

“Hoje, sepultamos o nosso amigo Ademir. Gostaria de expressar a minha gratidão a todos 
que compartilharam esse momento de dor, pelo apoio e amor que tiveram com o Ademir. [...] 
Sua ausência será sentida profundamente. Mas, o seu legado e seu espírito de servir permane-
cerão vivos em nossos corações. Cada lágrima derramada simboliza o quanto Ademir foi e será 
importante para nós. Ademir, em silêncio, presto as minhas sinceras continências. Vá com Deus, 
meu amigo!”, completou o sargento Edvandro.

LUCAS PORFÍRIO 

Na tarde desta quarta-
-feira (26/04), Robert Kene-
dy Silva de Oliveira Nasci-
mento, um jovem de apenas 
28 anos, morreu após ser so-
terrado em uma obra reali-
zada na Rua Belo Horizon-
te, no bairro de Lourdes, em 
Itabirito. O jovem prestava 
serviços para uma empresa 
contratada pela Prefeitura 
Municipal da cidade.

O Corpo de Bombeiros 
Militar de Minas Gerais 
(CBMMG), às 15h, infor-

Reprodução Radar Geral

mou que houve um deslizamento de terra com uma vítima totalmente soterrada. “A ocorrência 
ainda está em andamento. Bombeiros e a Brigada de Itabirito em atendimento. A vítima já foi 
retirada, mas sem sinais vitais”, disse o informe.

De acordo com o Radar Geral, o acidente ocorreu durante um serviço de drenagem. Enquan-
to uma máquina abria uma vala, Robert entrou na abertura feita para colocar manilhas. A parede 
lateral da vala desmoronou, soterrando totalmente o trabalhador.

O jovem trabalhava na SRC Construtora, empresa subcontratada pela Contorno Construto-
ra, que ganhou a licitação para realizar o trabalho onde ocorreu o acidente. O local foi isolado e 
a perícia foi acionada para investigar as causas da tragédia. 

Posicionamento da Prefeitura
Por meio de nota, a Prefeitura Municipal de Itabirito afirmou que Robert utilizava EPI 

(Equipamento de Proteção Individual) no momento do acidente. Segundo informou o executivo 
municipal, ele adentrou uma vala, de cerca de 2,5 metros de profundidade, para recolher equi-
pamento utilizado no trabalho.

“Trata-se de um jovem do sexo masculino, natural de Belo Horizonte, funcionário de em-
presa subcontratada para prestação de serviços à vencedora da licitação para realização da obra 
no local. Imediatamente após o ocorrido, a Brigada Municipal foi acionada pela Prefeitura de 
Itabirito para tomada de providências no local”, informou a nota.

Por fim, a Prefeitura lamentou a morte do trabalhador e esclareceu que as investigações sobre 
o ocorrido serão realizadas pela Polícia Civil e acompanhadas pela Administração Municipal.

Presidente da empresa responsável 
pela regularização fundiária em 
Itabirito fala na Câmara LUCAS PORFÍRIO 

A Câmara Municipal de Itabirito, nesta segunda-feira (24/04), recebeu os representantes da Ur-
bBrasil, empresa responsável pelos processos de Regularização Fundiária Urbana (Reurb), que estão 
acontecendo na cidade. 

Na Tribuna Livre, o presidente da UrbBrasil, Bernardo Freitas Graciano, explicou sobre as três 
operações da empresa: O Recanto da Siriema; Rua Virgílio Gonçalves; e o Balneário Água Limpa.

De acordo com Bernardo Graciano, trata-se de um problema nacional, uma vez que o Brasil 
possui trinta (30) milhões de imóveis irregulares, que afeta 100 milhões de pessoas. Sendo que três 
(3) milhões desses imóveis estão localizados em Minas Gerais, duzentos e noventa (290) mil em Belo 
Horizonte e sete (7) mil em Itabirito. “A questão não é do atual governo federal, estadual, municipal 
ou do governo passado. A questão vem desde 1.500. O problema de Itabirito que nós estamos aqui 
falando é da sua emancipação, em 1923. Então, nós brasileiros viemos com esse problema secular, é 
um paradigma que nós temos”, afirmou o presidente da UrbBrasil.

Segundo Graciano, não tem como fazer a regularização de um único imóvel quando se tem um 
problema continental. Sendo assim, em 2017, por meio da Lei Federal 13465, foi instituído a Reurb, 
que possibilita realizar a regularização fundiária de grandes núcleos informais. 

Reurb em Itabirito
Conforme esclareceu o presidente da UrbBrasil, o Balneário Água Limpa é considerado a maior 

regularização fundiária por interesse privado da América Latina. Ao todo, são três (3) mil imóveis e 
trinta (30) mil pessoas. O processo de Reurb do Balneário do Água Limpa iniciou em setembro de 
2021, durante a Pandemia de Covid-19. Bernardo Graciano disse que antes de começar a operação, 
assinar qualquer tipo de contrato de prestação de serviços com os moradores, a empresa estudou a 
possibilidade de realizar a Reurb.

A operação está dividida em duas partes, o chamado Retiro Acquaville e o restante do Balneário 
Água Limpa. “O Água Limpa é uma operação de caráter privado. Nós bancamos os moradores para 
fazer a Reurb. Mas nós temos no Água Limpa os moradores considerados vulneráveis socialmente, 
aqueles que não tem condição de arcar. Então, nós estamos arcando com essa regularização para esses 
moradores”, afirmou Graciano. Aqueles moradores que possuem mais de um imóvel, que a Lei diz 
que não se adequa no caráter social, está sendo realizada a Reurb no caráter privado de financiamento 
para a chamada primeira etapa. “A primeira etapa no Acquaville, também, já está no nível avançado. 
No Acquaville nós temos cerca de quatrocentos (400) imóveis. Dentre eles, nós temos proprietários 
já devidamente registrados em seu nome, só que cerca de (350) trezentos e cinquenta não. Então, 
nós estamos iniciando com a Secretaria de Urbanismo as notificações do entorno do núcleo. Agora, 
iniciamos também todo o processo do Balneário Água Limpa como um todo, que aí iremos começar 
também as notificações. Mas é um trabalho um pouco mais árduo pela complexidade e o tamanho da 
região”, explicou o presidente da UrbBrasil.

Já a Reurb da Rua Virgílio e do Recanto do Siriema, Graciano pontuou que a empresa está na fase 
de notificação dos confrontantes, uma vez que nos locais não há infraestrutura a ser realizada. “Nós 
vamos titular as pessoas. Caso a prefeitura faça (alguma obra de infraestrutura) na rua Virgílio, é uma 
responsabilidade dela porque é uma Reurb de interesse social. Na Reurb do Recanto do Siriema já 
está consolidada toda a infraestrutura. Então, nós estamos na fase de notificação dos confrontantes 
para emitir a escritura, que é a chamada CRF, para depois fazer o registro no cartório de registro 
de imóveis de Itabirito”, completou o presidente da UrbBrasil.Por fim, o representante da empresa 
responsável pelos processos de Regularização Fundiária Urbana (Reurb) nos locais disse que é de 
extrema importância que os moradores procurem os escritórios da empresa, um deles localizado no 
bairro Água Limpa, para que de forma legal possam regularizar seus imóveis. 
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Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

Morre homem atropelado em 
Itabirito, suspeito ainda não foi 
identificado pela polícia

ITABIRITO 9

QUEIXA é uma exposição por escrito de fatos que constituem 
um ilícito penal em tese, com o fim de obter o pronunciamento 
judicial para ser o denunciado condenado, aplicando-lhe a 
competente pena, ou, no caso de inimputabilidade, a medida de 
segurança cabível. Portanto, a queixa deve descrever o fato com 
todas as suas circunstâncias.

O fato deve constituir crime. A descrição do fato não pode ser 
vaga, imprecisa, ou de difícil entendimento. O fato tem de ficar 
claro, objetivo, certo, sem sombra de dúvida, conciso. Ninguém 
está obrigado a responder sobe acusação confusa, imprecisa, 
inexata, incorreta, duvidosa ou genérica. O fato narrado deve ter 
possibilidade de ser enquadrado como infração de algum artigo 
contido no Código Penal ou nas Leis de Contravenções Penais.

O artigo 41 do Código de Processo Penal mostra o que deve 
conter uma queixa. A queixa é feita nas Delegacias, perante a 
autoridade policial que é o Delegado que ouvirá o queixoso e o 
acusado e que constituirá o que se chama de inquérito. Encerrado 
este, será enviado ao Fórum dentro dos prazos legais.

O JUIZ, de posse do inquérito que lhe foi enviado pelo 
Delegado, encaminha-o ao Promotor, que então, oferecerá 
a Denúncia. Qualquer fato criminoso atribuído ao acusado é 
rodeado de circunstâncias como: pessoa do criminoso, nomes, 
meio de execução, causas, efeitos, local, tempo, dia, hora, 
testemunhas, arma, motivos, modo, meios e o mal produzido, etc. 
A Denúncia deve conter:

1 - A qualificação do acusado (nome, pseudônimo, estado 
civil, filiação, sexo, cidadania, estado físico); 

2 - A classificação  do crime  e  a pena a  ser  cominada,   a  ser  
dada  em  caso  de  condenação; 

3 - Os nomes das testemunhas que ajudarão na prova do ato 
criminoso. Em geral, oferece-se o chamado Rol de testemunhas 
que comparecerão em juízo para esclarecimento do fato narrado 
na queixa e na denúncia.

Permeando todo este jogo de interesse o advogado marca 
uma notável presença. Atuando em todos os atos procedentes 
da queixa e da denúncia, o advogado especialmente criminalista 
procura conhecer todos os meandros do inquérito e do Processo 
para descobrir os caminhos da defesa. São difíceis, mas existem. 
O poder de percepção do advogado, do defensor, vai permitir-lhe 
formular uma defesa que muito poderá beneficiar ao acusado. O 
advogado tem de ver nas entrelinhas o fio da meada. Descoberta 
deficiência processual ou penal restará apenas argumentar com 
precisão sobre o processado. Terá de convencer ao julgador (Juiz) 
sobre sua posição face ao processo. É possível obter-se bom 
resultado nos casos mais intrincados. Depende da habilidade e 
do conhecimento do Defensor.

ENFIM, destaca-se com toda a razão e consciência o trabalho 
difícil e operoso da polícia, na apuração de centenas de casos 
criminais confusos como acontecem hoje. A Polícia se desdobra 
nas operações para desvendar o crime e prender os criminosos, 
que são muitos, e a maioria não chega a ultrapassar a primeira 
audiência. São postos em liberdade. Vejam, por exemplo, os 
inúmeros acidentes de trânsito, que raramente se mantêm o 
infrator preso.

A delinquência tende a acontecer impunemente. A quem se 
deve debitar as responsabilidades das reincidências criminais? O 
fato é que, sem o rigor necessário, o crime será sempre imperante. 
A Lei demora muito devido ao atraso processual e os criminosos 
se beneficiam disto.

O Código Penal e Processual precisam de atualização 
urgente. A impunidade alimenta o criminoso.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

A queixa e a denúncia A queixa e a denúncia 
na justiça comumna justiça comum

Servidores da Prefeitura de Itabirito 
contrários e favoráveis à Reforma 
fazem manifestação na Câmara

LUCAS PORFÍRIO 

“ Log Água Limpa Locação de Imóveis Ltda., por 
determinação do Conselho Municipal de Desenvolvi-
mento Sustentável e Melhoria do Ambiente, torna pú-
blico que solicitou através do Processo nº 2595/2023, 
Licença Ambiental para a instalação de Engenho de 
Divulgação de Publicidade, atividade do grupo II 
(Artigo 8° Inciso II DN CODEMA 02/2006), locali-
zado na Rua dos Engenheiros, n°142, Agua Limpa, no 
Município de Itabirito, Minas Gerais. “

Pelo fato de dois Projetos de Lei 
(PLs) Substitutivos referentes à Re-
forma Administrativa da Prefeitura 
de Itabirito terem sido apresentados 
na Câmara de Itabirito, nesta segun-
da-feira (24/4), manifestantes contrá-
rios e favoráveis à Reforma fizeram 
manifestação durante a reunião or-
dinária. Esses PLs ainda não foram 
votados em Plenário.

Os PLs apresentados
1 - Projeto de Lei substituído Nº 

12/2023, que dispõe sobre o Estatuto 
da Guarda Civil Municipal de Itabi-
rito. 2 - Projeto de Lei substituído Nº 
01/2023, que dispõe sobre o Estatuto 
dos Servidores Públicos do Municí-
pio de Itabirito.

A favor da reforma
O “Movimento dos Servidores 

Públicos favoráveis à Reforma” afir-
ma que: 

- Haverá aumento real dos ven-
cimentos referentes à progressão ou 
promoção dos cargos cujos venci-
mentos iniciais são de nível 1, como 
auxiliares de serviços gerais, ajudan-
tes gerais, garis, monitores de trans-
porte escolar e vigias. - Está prevista 
valorização da carreira administrati-
va, elevando o salário para chegar no 

Manifestantes com opiniões distintas na Câmara
valor do menor salário pago aos car-
gos comissionados na área adminis-
trativa. - As férias passarão de 30 dias 
corridos para 25 dias úteis. - Férias-
-prêmio serão mantidas. - A licença-
-paternidade aumentou de 5 para 20 
dias. - A promoção por titulação (cur-
sos) aumentou para 5 promoções, 
sendo concedida 1 promoção a cada 
3 anos. - Progressão: passará a ser 5% 
de aumento salarial a cada 3 anos. - 
A extinção de cargos não afetará os 
servidores estáveis. - A terceirização 
de serviços independente da Refor-

ma, as atividades-meio podem ser 
terceirizadas como já vem ocorrendo 
há tempos. Já as atividades-fim serão 
mantidas na estrutura da Prefeitura.

Contrários à reforma
Os servidores contrários alegam 

que não são contra mudanças. “Mas 
somos contrários à Reforma da for-
ma como ela foi apresentada, sem a 
participação dos servidores”, salien-
taram. Uma das situações que esses 
manifestantes questionam é a dife-
rença de porcentagem nos aumen-
tos salariais. “Motoristas receberão 
10% e auxiliares administrativos, 
50%. Por que essa diferença? Qual 
é o critério?”, perguntou um mani-
festante. A terceirização dos serviços 
é também um dos questionamentos. 
Situação que segundo eles desmotiva 
a participação em futuros concursos e 
desmobiliza a classe.Na segunda-feira (24/04), fale-

ceu, aos 38 anos, Egnaldo Izaias. Ele 
estava internado no hospital João XXIII, em Belo 
Horizonte, após ter sido vítima de um atropela-
mento, na BR-356, próximo à Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) de Itabirito, no dia 15 de abril. 
Na ocasião, o motorista responsável pelo atropela-
mento fugiu do local sem prestar socorro à vítima. 
Egnaldo era natural da cidade de Matozinhos, re-
gião metropolitana de Belo Horizonte, e pai de dois 
filhos. Segundo o Radar Geral, a família optou por 
doar os órgãos de Egnaldo, o que beneficiou oito 
pessoas que esperam na fila para transplante. Ainda 
segundo o jornal, o delegado Cristiano Arantes, que 
está cobrindo férias do delegado titular da Polícia 
Civil (PC) em Itabirito, informou que o suspeito 
ainda não foi identificado. Qualquer informação do 

autor deve ser repassada para PC por meio do telefone 181. O 
suspeito conduzia um Fiat 147, da cor bege. Imagens de câmera 
de segurança mostram que, após o atropelamento, ele trafegou 
pelo bairro São José, em Itabirito, sentido bairro Portões.

Com informações do Radar Geral.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Festa da Goiaba: A tradicional Festa da Goiaba 
de São Bartolomeu aconteceu no último fim de 
semana, com absoluto sucesso. Os organizadores 
valorizaram os artistas da Região dos Inconfiden-
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tes. Constatamos verdadeiro encontro de amigos e a presença de turistas 
de várias cidades. Também Itabirito, Cachoeira do Campo, Ouro Preto, 
e a grande Glaura se fazendo representar por gente animada e de uma 
alegria contagiante. Parabéns aos organizadores.
Empresário: Silviano Peixoto, empresário e vice-presidente do União, 
administra uma das lojas mais tradicionais da cidade. A loja Elisa, do 
saudoso pai Antônio Amorim Peixoto. Ele é casado com Joelma e pai 
de 3 filhos e sempre acompanhando e incentivando nossas conquistas 
sociais. Figura ilustre que foi entrevistado pelo professor Ricardo Fran-
cisco no programa História Viva.
50 anos: A CDL (Clube de Diretores Lojistas de Itabirito) completa 50 
anos de fundação com um histórico de relevantes serviços prestados ao 
desenvolvimento econômico do nosso município. Atualmente está sen-
do presidida pela dinâmica empresária Zilda Antunes.
Alice e Beatriz: Com 5 e 7 anos respectivamente, estas graciosas crian-
ças são filhas do casal Sandra e Dr. Hugo de Brito. Carisma, educação 
e charme são os predicados essenciais para torná-las o xodó da família.
Novidade na Praça: Sucesso absoluto, os produtos decorados do Sabor 
Divino Cakes, que sob o comando da famosa Carol vai conquistando os 
apreciadores de bolos e tortas de toda a região. Pedidos (31) 98704 5766. 
Carol vai enriquecendo a tradição citadina em oferecer sempre o melhor 
da nossa culinária.
Samba: Aos sábados, das 12 às 14 horas na Rádio Cidade FM, o reca-
do fica por conta de Toninho Telefunkem com o programa “Samba na 
Cidade”. Momentos de alegria e entretenimento e para você um verda-
deiro desfile de sucessos musicais. Confira!
Futebol: Neste sábado, às 15 h no Estádio Cel. Afonso de Moura Cas-
tro, acontece a estreia do Itabirito F. Clube no Campeonato Mineiro mó-
dulo 2. Os amantes do futebol, desportistas, e torcedores vão propiciar 
uma bonita festa de incentivo aos nossos atletas. Participe!

Itabirito FC. faz último amistoso 
antes da estreia oficial na temporada

Flores na janela: É tradição em nossa cidade colocar flores nas janelas 
de nossas casas na noite do dia 30 de abril, para recepcionar a Virgem 
Maria em seu mês. Nossa religiosidade, fé e esperança é complemen-
tada ainda com belíssimas coroações nas paróquias com a participação 
dos anjos dos nossos lares. Itabirito saúda a Virgem Maria!
Resgatando: Com direito de homenagear os servidores municipais, a 
prefeitura promove neste domingo, que precede o dia do trabalhador, 
uma bem elaborada festa nas dependências do clube AMISEG. Haverá 
Sorteio de valiosos brindes. Bela iniciativa do prefeito Orlando Caldeira 
e do Vice Elio da Mata, de propiciar estes momentos de confraterni-
zação e agradecimento. Afinal vencemos a pandemia e a nossa cidade 
está próxima de consolidar seu centenário, graças ao trabalho e empenho 
destes valorosos servidores municipais. Na pauta, a palavra Gratidão.
Gente de expressão: Houve um tempo em que o jornalista Nicolau 
Neto, em sua coluna social do jornal Estado de Minas, gozava de grande 
popularidade e reconhecimento por abrir uma janela na mídia da Capital 
para o interior. Na sua sucessão a colunista Lurdinha manteve este elo 
criando também a homenagem gente de expressão. O saudoso Hilton 
Malheiros e o professor Ricardo Francisco a representava em nosso 
município propiciando assim ilustres itabiritenses serem homenageados 
com tal honraria. Tempos bom, onde havia o incentivo e a valorização 
de nossas lideranças através da mídia da capital. 
O campeão voltou: Um elefante incomoda muita gente... 6 títulos da 
Copa Brasil incomodam muito mais. Assim o maior de Minas é assunto 
da mídia internacional. Classificadíssimo para seguir em frente e voltar às 
memoráveis tardes de bom futebol. Que diga o torcedor ilustre Rodrigo 
Espigão, em seu novo jornal Galilé, coluna sangue azul, que circula às 
quartas nas redes sociais. Enquanto isso do outro lado da lagoa, previsão 
de chuvas e trovoadas nestes momentos de incertezas. Coisas da vida.
Para refletir: Gratidão é a memória do coração. (Antístenes)

Câmara Municipal de Itabirito - Termo 
de Cessão. Cedente: Câmara Municipal 
de Itabirito. Cessionária: Polícia Civil do 
Estado de Minas Gerais. Objeto: Cessão, 
a título de precário, de uso de bens móveis, 
pertencentes a Cedente em favor da Ces-
sionária. Vigência:12 (doze) meses, conta-
da a partir da publicação do termo. Data de 
assinatura: 20/04/2023.
Convênio com Instituição de Ensino. 
A Câmara Municipal de Itabirito torna 
pública o convênio para oferecimento de 
estágios de estudantes, com fundamento 
de Lei no 11.788/2008, firmado na data de 
18 de abril de 2023 com a instituição de 
ensino Associação Sociedade Brasileira de 
Instrução.
Convênio com Instituição de Ensino. 
A Câmara Municipal de Itabirito torna 
pública o convênio para oferecimento de 
estágios de estudantes, com fundamento 
de Lei no 11.788/2008, firmado na data 
de 18 de abril de 2023 com a instituição 
de ensino Sociedade de Ensino Superior 
Estácio Ribeirão Preto Ltda; Sociedade 
de Ensino Superior Estácio de Sá Ltda e 
IESST - Instituto de Ensino Superior So-
cial e Tecnológico.

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Apae de Itabirito ocupa a Tribuna da 
Câmara e fala sobre o Centro de Reabilitação

O Itabirito FC. faz, neste sába-
do, às 15h (de Brasília), contra o 
Inter de Minas, seu último amisto-
so antes da estreia oficial na tempo-
rada. O duelo está marcado para o 
Campo do Esperança, em Itabirito. 
O torcedor que quiser acompanhar 
a partida terá de levar 2 kg de ali-
mento não perecível.

O técnico Marcelo Caranhato 
avaliou a pré-temporada e se mos-
trou animado com o início do Mó-
dulo 2 do Campeonato Mineiro.

"A expectativa é a melhor pos-
sível, iniciamos o trabalho bem an-
tes da pré-temporada, nas primeiras 
conversas, na análise de mercado, e 
a gente começa a formar a equipe. 
E começamos a buscar os jogado-
res com perfil e características que 
buscamos. Depois iniciamos a pré-
-temporada com alguns jogadores, 
fomos evoluindo, equilibrando a 
parte física", salientou.

Emanuelle Castro/Itabirito FC

O Itabirito inicia a jornada no 
Módulo 2 do Campeonato Mineiro 
no próximo sábado (29), contra o 
North Esporte Clube, em Itabirito. 
Caranhato ressaltou que a equipe já 
está preparada, restando os detalhes 
finais para começar bem o torneio 
estadual.

"Nossa comissão técnica tem 
qualidade excepcional. Estamos na 
reta final de preparação, ajustes fi-
nais, já com quase 100% do elenco 
que vai disputar a divisão de acesso 
do Campeonato Mineiro. Espera-
mos corresponder a expectativa", 
concluiu.

Mas afinal, o que o cidadão deve fazer para ser atendido pelo CER?

A diretora da Apae, Waldyra 
Salvador, e a terapeuta ocupacio-
nal, Débora Gontijo Labory, dire-
tora do Centro Especializado em 
Reabilitação (CER), ocuparam a 
Tribuna da Câmara de Itabirito nes-
ta segunda-feira (24/4).

O CER é gerido pela Apae. Na 
Câmara, o objetivo das diretoras foi 
apresentar os trabalhos desenvolvi-
dos pelo Centro.

Waldyra agradeceu o bom re-
lacionamento da Câmara com a 
Apae, bem como a destinação de 
emendas impositivas (dadas por 
meio dos vereadores) à instituição.

Segundo ela, os parlamentares 
de Itabirito, antes de criticar os tra-
balhos desenvolvidos pela Apae, 
sempre perguntam para obter a in-
formação correta.      

CER 
A terapeuta ocupacional disse 

que o CER presta serviço para Ita-
birito, Ouro Preto e Mariana.

Ela explicou que o objetivo é 
atender as pessoas com deficiên-
cia intelectual, autismo, deficiência 
física e estomizados. E que o Esta-
do, por meio de Junta Reguladora, 
é que aceita ou não os pedidos de 
tratamento no Centro. “O paciente 
é da rede e o CER é um dos com-

Diretoras da Apae e do CER na Câmara

ponentes dessa rede”, disse.
Débora esclareceu como al-

guém pode ser atendido pelo CER, 
bem como pode conseguir uma ca-
deira de rodas, bengala, andador ou 
prótese. Segundo ela, é por meio de 
encaminhamento médico da Uni-
dade Básica de Saúde (UBS), Hos-
pital São Vicente de Paulo, Centro 
de Especialidades Médicas, Caps, 
Secretarias de Saúde de Mariana 
ou de Ouro Preto etc.

Ela disse que a maior parte 
das vagas pertence a Ouro Preto e 
Mariana (por causa da quantidade 
de habitantes), mas como há difi-
culdade de transporte, os pacientes 

de Itabirito estão, atualmente, em 
maior número.

Foram 24.305 atendimentos 
no CER somente em 2022. A di-
retora afirmou que há projeto para 
ampliação do atendimento. "Atual-
mente, estamos fazendo o melhor 
que podemos e estamos atendendo 
para além de nossa meta”, disse.
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Pedro Sousa anuncia saída da 
Secretaria de Patrimônio, Cultura e Lazer

Av. N. Sra. do Carmo,295
B. Vila do Carmo - Mariana

3560-6813
98591-0705

Serviços, decorações 
e venda de materiais!

Especializada 
em Gesso

12 anos no mercado
Compromisso e 
Qualidade

(31)

KARINA PERES 

Artista Camaleão conta história de 
Mariana em exposição na Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais

Câmara de Mariana apresenta 
intérpretes de libras KARINA PERES 

Reuniões ordinárias vão contar 
com tradução simultânea

No Dia Nacional da Língua de Sinais Brasileiras, a Câmara de Mariana 
deu um importante passo na inclusão e no acesso à informação. Isso porque, 
na tarde desta segunda-feira (24), foi realizada a sessão solene que apre-
sentou os intérpretes da Língua Brasileira de Sinais - Libras, credenciados 
pela Câmara. Dessa forma, as reuniões ordinárias dos vereadores vão ter 
tradução simultânea para linguagem oficial de comunicação com os surdos.

Os intérpretes credenciados foram Jaqueline Ferreira Matias do Patro-
cínio e Lívio Ramsés Ucran de Oliveira. Durante a sessão, Jaqueline, que 
é graduada em pedagogia e pós-graduada em psicopedagogia clínica e ins-
titucional, explicou que estuda a língua de sinais desde os 15 anos e que 
aprendeu a LIBRAS com a comunidade surda. Lívio também tem grande 
experiência na área e trabalhava como intérprete em escolas da região. 

O presidente da Câmara, o vereador Fernando Sampaio, destacou que a 
iniciativa busca aumentar a inclusão. A presidente da Associação das Pesso-
as com Deficiência de Mariana (ADEM), Gilma Vilas Boas, destacou a im-
portância da iniciativa. “É muito importante que as pessoas surdas tenham 
acesso ao conteúdo que é passado na Câmara, eu fico muito feliz de os vere-
adores terem aceitado o nosso pedido e terem providenciado os intérpretes, 
agora as pessoas surdas terão acesso à informação”, disse Gilma. 

Após a sessão solene foi realizada a primeira reunião ordinária da Câ-
mara de Mariana com tradução simultânea dos intérpretes de LIBRAS. Elas 
são realizadas nas segundas-feiras às 16h, com transmissão ao vivo com 
os intérpretes pelos canais da Câmara no Facebook, no Youtube e pelo site 
oficial. 

A Fundação Renova, por determinação da Se-
cretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), 
torna público que solicitou, por meio do Processo 
Administrativo nº152/2023, Licença Ambiental 
Simplificada (LAS), para o desempenho das ativi-
dades: Movimentação de Terra para implantação 
do Campo de Futebol no sub-distrito de Pedras, 
localizado no distrito de Furquim, Mariana/MG.

O ex-vereador Pedro Sousa 
anunciou que deixou a Secretaria 
Municipal de Patrimônio, Cultura e 
Lazer. Ele estava à frente da pasta 
desde o início do ano, após o ve-
reador Edson Agostinho assumir o 
cargo de prefeito interino de Ma-
riana. Ao O LIBERAL, Pedro 
afirmou que sua saída foi motivada 
por questões pessoais.

O ex-secretário explicou que 
sua saída se deu de forma natural e 
tranquila. Ele ainda avaliou como 
positivo o tempo que ficou à fren-
te da secretaria.  “Eu tenho alguns 
projetos pessoais que a muito tempo 
quero colocar em prática. Conversei 
com o prefeito Edson e agradeci a 
confiança depositada até aqui. Meu 
período no comando da pasta foi de 

CMM
muito trabalho, enfrentamos dias de 
muita luta com eventos de pequeno 
e grande porte. Além dos desafios 
do Patrimônio e do Turismo, mas 
tive o apoio dos servidores e dos 
conselhos como Compat e Comtur 
que diga - se de passagem são muito 
atuantes”, afirmou.

Pedro ainda destacou que suge-
riu ao atual prefeito que montasse 
uma secretaria dedicada somente 
aos eventos. “Essa pasta demanda 
muito dos seus servidores, princi-
palmente a parte de eventos, falei 
com o Prefeito Edson que é neces-
sário se pensar em uma pasta só 
para esse segmento, pois são mui-
tos e exigem muito de toda equipe”, 
disse Pedro.

Sobre os planos para o futuro, 
o ex-secretário afirmou que não 
sabe se seguirá na política. “Eu sou 

motorista de profissão, no momen-
to estou saindo do serviço público 
e colocando meu futuro nas mãos 
de Deus. Não estou pensando na 
política agora, se Deus achar que 
eu devo voltar, assim ele fará”, de-
clarou.

MARIA GABRIELA MEIRELES

Regada a muita história, memó-
ria e humor, o artista Camaleão inau-
gurou, na noite da segunda-feira (17), 
a exposição “Mariana em Quadrões”, 
na Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais. O projeto conta a história do 
Brasil, Minas Gerais e Mariana de 
forma lúdica e bem-humorada, por 
meio de pinturas digitais impressas 
em canvas, sendo a exposição dividi-
da em duas fases:

• Fase 01: composta por 15 telas 
direcionadas a momentos importan-
tes da história de Mariana e Minas 
Gerais;

• Fase 02: composta por 15 telas 
direcionadas às personalidades que 
fizeram parte da história do municí-
pio.

Camaleão afirma que a cidade de 
Mariana ofereceu à ele a oportunida-
de de evoluir como artista. “Quando 
eu saí de Volta Redonda, no Rio de 
Janeiro, eu cheguei em Minas e trou-
xe um traço de humor, mas que ini-
cialmente não funcionou muito bem 
aqui, porque a arte em Mariana e em 
Ouro Preto sempre foi muito elevada, 
e então eu uni essa característica do 
humor com as cores e o meu estilo 
de pintar. Essa exposição pra mim é 
a minha forma de contar a história de 
Mariana, e eu espero que isso inspi-
re outros artistas e que eles possam 
fazer releituras e motivar a todos a 
conhecer a Primaz”, afirmou.

Todas as obras presentes na ex-
posição foram encomendadas pelo 
município, por meio da Secretaria de 
Cultura, Patrimônio Histórico, Turis-
mo e Lazer, e são investimentos da 
Prefeitura de Mariana para o fomento 

do turismo, da cultura e da arte local.  
Após o término do evento, as obras 
retornarão para a Primaz.

A exposição é gratuita e estará 
disponível para visitação até o dia 
05 de maio, na Galeria de Arte da 
Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais, na Rua Rodrigues Caldas, 30, 
Santo Agostinho, de 08h às 19h.

O ARTISTA – Nascido Emer-
son e conhecido popularmente como 

“Camaleão”, o carioca nascido em 
Volta Redonda se mudou para Minas 
Gerais aos 18 anos e se apaixonou 
pela cultura e pela história de Ma-
riana e Ouro Preto. Em suas obras, 
o artista insere elementos para des-
pertar o olhar do espectador e dar 
movimento às artes, sendo o humor 
a marca registrada do seu trabalho. 
Camaleão é ilustrador das capas das 
revistas Mundo Estranho (Editora 

Abril), MAD (versão 
brasileira - Editora 
Panini), Nova Escola, 
Recreio, bem como 
de capas de diversos 
livros, capas de CD, 
DVD, entre eles Os 
Três Primeiros da 
Banda Skank, ilus-
trações para livros di-
dáticos, videoclipes, 
animações e criação 
de storyboard.

Maria Gabriela Meireles Maria Gabriela Meireles

Maria Gabriela Meireles
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MARIA GABRIELA MEIRELES

Começa em Mariana a Campanha 
do Agasalho 2023

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Social e Cidadania, em 
conjunto ao Centro POP, anuncia a 
Campanha do Agasalho 2023! Anu-
almente realizamos a campanha no 
período de baixas temperaturas, mo-
mento em que certamente as pessoas 
sem condições de proteção contra o 
frio sofrem mais. 

As doações recebidas são desti-
nadas às pessoas em situação de vul-
nerabilidade social que não possuem 
condições de se proteger contra o frio. 
A preferência neste momento é por 
itens destinados ao público masculi-
no e podem ser doados itens como: 
agasalhos, casacos, calças, blusas de 
frio, meias, luvas, toucas, cachecóis e 
cobertores. É tempo de tirar o casaco 
do armário e aquecer uma vida! 

Confira os pontos de coleta:
• Catedral Basílica Nossa Senhora da 
Assunção (Igreja da Sé)
• Igreja de São Pedro dos Clérigos 
• Igreja Nossa Senhora do Carmo 
• Igreja de Nossa Senhora do Rosário 
dos Pretos 
• Paróquia Nossa Senhora Aparecida 

• Paróquia Sagrado Coração de Jesus 
• Igreja Assembleia de Deus
• Casa Espirita Irmão Horta 

Sobre o Centro POP
O Centro de Referência Especia-

lizado para Pessoas em Situação de 
Rua - Centro POP, é um serviço da 
Proteção Social Especial de Média 
Complexidade da Assistência Social, 
e deve ofertar, obrigatoriamente, o 
Serviço Especializado para Pessoas 

em Situação de Rua. Além disso, o 
Centro POP é responsável por criar 
meios para o fortalecimento de vín-
culos e trabalhar o protagonismo so-
cial destes indivíduos. O Centro POP 
fica localizado na Rua Frei Durão, 
208A, Centro, com horário de fun-
cionamento de 8h às 17h. 

Para mais informações entre em 
contato pelo número de telefone: (31) 
99548-6379.

21° edição do EREM 
emociona público e 
reúne milhares de fiéis

Após três anos sem a realização do Encontro Regional de Evangélicos em 
Mariana devido à pandemia, neste ano, o EREM reuniu milhares de fiéis, nos 
dias 21 e 22 de abril, na sua 21° Edição. A Praça Tancredo Neves foi palco de 
muito louvor entoado pelas vozes da cantora Aline Barros e Isaías Saad, bem 
como shows, apresentações e pregações que emocionaram o público. Neste ano, 
o encontro recebeu visitantes de mais de 20 cidades de Minas, como por exem-
plo, Carandaí, Betim, Felixlândia, Oratórios, Viçosa e Urucânia, além de turistas 
de São Paulo, Espírito Santo e Rio de Janeiro, que vieram em caravanas para 
prestigiar os dois dias de evento. 

O maior encontro gospel da Região dos Inconfidentes recebeu, na sexta-
-feira (21), a abertura oficial do evento com a presença do executivo municipal, 
seguido do show da Banda EREM e da pregação do Apóstolo Ricardo Batista, 
pastor presidente da Igreja Batista Amigos de Deus, em Belo Horizonte. O can-
tor Isaias Saad encerrou a primeira noite do EREM 2023 e, embalado pelos 
sucessos de “Ousado Amor” e “Bondade de Deus”, arrancou lágrimas de quem 
estava presente. “Eu estou muito feliz de estar aqui em Mariana no retorno desse 
evento depois de um tempo tão difícil como o da pandemia que vivemos, e hoje 
nós vamos adorar o Senhor, com muita saúde, e agradecer por tudo que Ele faz 
por nós”, declarou o cantor.

No sábado (22), pela manhã, a Marcha para Jesus reuniu centenas de fi-
éis que saíram caminhando em oração pelas ruas históricas de Mariana, com 
intercessão pela cidade com os pastores locais. O culto evangelístico, também 
realizado na Praça Tancredo Neves, encerrou a manhã do segundo dia de evento. 
Ao anoitecer, a multidão já tomava conta da praça, que recebeu o pastor Ruan 
Noce, da Primeira Igreja Batista de Belo Horizonte. “O mundo espiritual gover-
na o mundo material, e três anos depois o EREM está de volta e eu tenho certeza 
que isso vai impactar e influenciar muito a vida dessa cidade. Que Deus possa 
abençoar a vida de cada um que estiver aqui, e que possam vir os melhores anos 
daqui pra frente pra todos nós”, proferiu o pastor.

Dentre as atrações musicais presentes, o Encontro Regional de Evangéli-
cos em Mariana recebeu a pastora e cantora Aline Barros, considerada uma das 
maiores expoentes da música gospel do país e que celebra 30 anos de carreira. 
“Que alegria poder estar de volta em Mariana nessa festa linda depois de três 
anos sem a realização do EREM. Nós estamos vendo aqui a alegria das famílias, 
tanta gente reunida para juntos louvarmos a Deus, e eu espero que todos nós 
possamos voltar pra casa ainda mais cheio da presença do Senhor. É muito bom 
estar aqui novamente, e eu peço a Deus que Ele abençoe você, sua casa, seus 
sonhos, e que seja um tempo de novas conquistas e vitórias em sua vida”. A 
cantora emocionou o público ao cantar sucessos da sua carreira, como “Ressus-
cita-me” e “Sonda-me, Usa-me”. 

O EREM faz parte do calendário oficial da cidade e é resultado da união 
das igrejas evangélicas locais, organizado pelo Conselho de Pastores Livres de 
Mariana (COPLEM), com realização da Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Cultura, Patrimônio Histórico, Turismo e Lazer. 

Marcella Pontes

Com investimento de R$153.000,00 
Rua Patrimônio, em Cláudio Manoel, 
recebe 19 postes e 16 luminárias LÍVIA VIEIRA

Buscando promover mais segurança no 
deslocamento e dando continuidade aos servi-
ços de extensão de rede na iluminação pública, 
a Prefeitura de Mariana, por meio da Secreta-
ria de Obras, realizou a instalação de 19 postes, 
e 16 luminárias em LED, na Rua Patrimônio, 
no Distrito de Cláudio Manoel, um investi-
mento que totaliza R$153.000,00.

Os serviços de extensão de rede melhoram 
a segurança e a infraestrutura dos locais do 
município e, consequentemente, a locomoção 
dos moradores, que muitas das vezes se sen-
tem incomodados ao andar pelas ruas escuras. 
As intervenções incluem a instalação de novos 
postes, luminárias, lâmpadas modernas e mais 
eficientes. Os profissionais têm seguido um cronograma de instalações e demais locais serão contemplados conforme a 
necessidade. Caso tenham alguma demanda de instalações não atendidas, os interessados podem abrir um PRO no setor de 
Documentação e Arquivos da Prefeitura Municipal, que logo em seguida será encaminhado ao Departamento responsável 
para estudos e instalações.

Para saber sobre o andamento dos pedidos e demais dúvidas, os moradores devem entrar em contato pelo WhatsApp: 
(31) 99808-3027, no Departamento de Elétrica.  Tem lâmpada queimada na sua rua? Entre em contato pelo número 0800 
283 1020 ou pelo aplicativo “Ouvir você” e realize o cadastro para que seja realizada a troca.

Ex-prefeito de Mariana é preso
O ex-prefeito de Mariana, Cássio 

Brigoline Neme, foi condenado pela 
Justiça a 20 anos de prisão em regime 
fechado, por estupro de vulnerável, 
no ano de 2017. Ele vinha recorrendo 
da decisão em liberdade, mas foi pre-
so na quarta-feira, dia 26/04.

De acordo com informações do 
site de notícias G1, Brigoline foi in-
diciado pela Polícia Civil no passado 
e as investigações duraram cerca de 
cinco meses e se iniciaram depois 
que uma jovem procurou a polícia no 
fim de 2015. As apurações aponta-
ram que os abusos teriam começado 
quando a garota tinha 14 anos e te-
riam durado entre 2011 e 2015.

“Na época do indiciamento, o 
delegado Marcelo Teotônio de Castro 
disse que a jovem havia demorado a 
denunciar o crime por temer que as 
pessoas não acreditassem na versão 
dela. Durante as investigações, ainda 
de acordo com o delegado, o ex-pre-

feito prestou depoimento e negou as 
acusações”, explicou o informativo.

De acordo com pronunciamento 
da Polícia Civil mineira, retransmiti-
da pelo portal G1, Cássio estava na 
fazenda da família, no subdistrito de 
Barroca, e a prisão foi realizada para 
cumprir determinação judicial, que 
agora estipularia a pena em 18 anos.

Neme esteve à frente do execu-
tivo municipal marianense por dois 
mandatos, entre 1989 e 1992 e entre 
1997 e 1999, não tendo completado 
o último após cassação na Câmara 
citadina.
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Inimigos de sua própria espécie, se verdade que humanos 
são, voltaram a atacar, desta vez, em Mariana, onde danificaram 
unidade do Serviço de Abastecimento de Água e Esgoto – SAAE. 
Inimigos da própria espécie porque, sendo capaz de sobreviver 
por algumas semanas, sem comida, o ser humano não aguenta 
mais que quatro dias, sem água. Por isso, em situação de 
conflito armado, corte de água à população é crime de guerra 
dos mais cruéis, uma vez que pessoas inocentes e indefesas 
são as maiores vítimas. O crime, acontecido no início deste abril, 
causou o desabastecimento ao bairro Vila Verde e parte baixa do 
Cabanas, segundo informe do próprio SAAE. Há pouco mais de 
um ano, fevereiro de 2022, ataque se deu contra a ETA do Funil, 
no município de Ouro Preto. Naquele ataque, constatou-se pura 
sabotagem com fins obscuros e, em Mariana, pelo que se informa, 
foi furto. Entretanto, em ambos os casos, as consequências teriam 
sido trágicas, se as circunstâncias favorecessem aos criminosos. 
Parece ter virado moda falar em genocídio, mas esses dois 
ataques são tratados como crimes comuns e não são. Embora 
de difícil obtenção, o resultado teria sido funesto, nos dois casos, 
razão pela qual tal tipo de crime deveria ser classificado como 
tentativa de genocídio, punido com pena severa.

A morte por sedeA morte por sede
OO BERRO DO BODE ZÉBERRO DO BODE ZÉ

ANA JÚLIA PORTELA

Na tarde do dia 17 de abril, 
atendendo solicitação de todos os 
vereadores, a Câmara realizou uma 
reunião intersetorial para debater a 
segurança nas escolas municipais, 
estaduais e particulares de Mariana.

Além dos vereadores, o encontro 
contou com a presença de represen-
tantes do Executivo; de profissionais 
da educação - entre eles, a secretária 
de Educação, Elizete Fernandes, e o 
superintendente regional de Educação 
de Ouro Preto, Fabrício Nepomuce-
no; e também da Segurança Pública, 
como a secretária de Segurança Pú-
blica, Capitã Maria Marta Guido, o 
delegado da Polícia Civil, Cristiano 
Castelucci, e o tenente do Corpo de 
Bombeiros Militar, Luciano Pinheiro.

Durante a sessão, foram debati-
das soluções para aumentar a segu-
rança dentro das escolas, devido aos 
recentes ataques ocorridos no país. 
Alguns profissionais da educação 
foram ouvidos e relataram casos de 
agressão ocorridos dentro das ins-
tituições que acabaram não sendo 
atendidos por parte da polícia ou da 
guarda municipal. Os profissionais 
também opinaram sobre medidas 
para aumentar a segurança de manei-
ra mais rápida e eficaz.

Os vereadores fizeram alguns pe-
didos, como a instalação de “botões 
de pânico” nas escolas, o aumento 

da frota da Guarda Civil Municipal 
e a presença de guardas armados nas 
portas das unidades de ensino, além 
da reativação da Casa do Professor. 
O presidente da Câmara, Fernando 
Sampaio, solicitou que a equipe da 
secretaria de Segurança Pública visite 
todas as escolas para uma avaliação 
das condições de segurança e elabo-
rem um relatório.

O chefe do Poder Legislativo 
também nomeou uma Comissão Es-
pecial para acompanhar as tratativas 
dos assuntos relacionados à seguran-
ça nas escolas e creches do municí-
pio, além de receber as proposições 
para promoção dos debates. A Co-
missão é formada pelos vereadores 

Juliano Duarte, José Antunes - Zezi-
nho Salete e Ronaldo Bento.

A Comissão Especial também é 
composta pela secretária de Educa-
ção, Elizete Fernandes; representan-
tes do Conselho Municipal de Edu-
cação, do Direito na Rede Municipal 
de Ensino, de pais da Rede Municipal 
de Ensino, das escolas particulares de 
Mariana, dos pais da rede particular 
de ensino, da Superintendência Re-
gional de Ensino de Ouro Preto, da 
Rede Estadual de Ensino, de pais da 
Rede Estadual de Ensino, da Polícia 
Militar, da Secretaria de Segurança 
Pública e da Polícia Civil. A reunião 
pode ser assistida na íntegra pelo site 
da Câmara, Facebook e Youtube.

Ana Júlia Portela


